

Matehuala, atada a créditos de corto plazo

□ *Asigna Fitch al municipio nota BB+(mex) con perspectiva estable*

Francisco Flores Hernández

SAN LUIS POTOSÍ, SLP.— El municipio de Matehuala presenta una limitada capacidad financiera, además de un alto y creciente nivel de pasivo circulante, junto con un uso intensivo de créditos bancarios de corto plazo, indicó Fitch Ratings.

Lo anterior se dio a conocer en el reporte donde esta firma asignó el pasado viernes al municipio de Matehuala la calificación BB+(mex), con perspectiva crediticia de estable.

Asimismo, se observó que registra una proporción de ingresos propios entre ingresos totales significativamente inferior a la mediana del grupo de municipios calificados por Fitch (GMF).

También este municipio presenta una baja y variable generación de ahorro interno, así como balances financieros deficitarios en el periodo 2007-2011.

Por otra parte, las fortalezas de la calificación de Matehuala son el bajo nivel de deuda bancaria de largo plazo y los adecuados niveles de inversión en los últimos tres ejercicios, si bien financiada con créditos de corto plazo y pasivo circulante.

En opinión de Fitch, en la perspectiva de la calificación de Matehuala serán fundamentales las políticas de ingreso, gasto y muy especialmente de deuda que adopte la siguiente administración municipal.

En este sentido, se dará un estrecho seguimiento a los proyectos y planes financieros que regirán las finanzas municipales por los próximos tres años, y el impacto que pudieran tener en la calificación de la entidad.

Al cierre de 2011, la deuda directa total del municipio ascendió a 8.5 millones de pesos, representando únicamente 5 por ciento de los ingresos disponibles (IFO).

Cabe destacar que a partir del ejercicio 2010 y acentuándose de manera muy importante en 2011, se hizo uso de créditos a corto plazo de manera intensiva, reflejando la limitada flexibilidad financiera del municipio.

Cabe mencionar que de acuerdo con información de la actual administración, los créditos a corto plazo ya fueron liquidados al día de hoy, y a la fecha se encuentran al corriente con todos los compromisos financieros bancarios.

Es importante destacar que la actual calificación no contempla endeudamiento adicional ni de corto ni de largo plazo, se dará el seguimiento oportuno para evaluar los planes de endeudamiento de la próxima administración.

Adicionalmente, al 31 de diciembre de 2011 el pasivo circulante ascendió a 65.2 millones de pesos y al cierre del segundo trimestre de 2012 se mostró un

aumento importante, situándose en 102.2 millones de pesos.

Lo anterior, en conjunto con los déficit observados para todo el periodo de análisis, se refleja en una limitada flexibilidad financiera y presupuestal del municipio.

Al cierre del ejercicio fiscal 2011, los IFO ascendieron a 227.4 millones de pesos, de los cuáles sólo 14.3 por ciento son ingresos municipales, comparando desfavorablemente con la mediana del GMF, 29.7 por ciento.

Cabe destacar que se registró un aumento importante en la recaudación de los impuestos, principalmente originado por diversas acciones para incentivar la recaudación realizada por la administración municipal, incluyendo el control del padrón catastral (en cobro y administración) directamente por Matehuala (antes estado).

Por su parte, los IFO ascendieron a 164.7 millones de pesos, observando una tasa media anual de crecimiento para el periodo 2007-2011 (TMAC07-11) de 10.4 por ciento.

Respecto a los egresos, el gasto total ascendió a 235.1 millones de pesos y el gasto operacional (GO, gasto corriente más transferencias no etiquetadas) ascendió a 161.6 millones de pesos, registrando una TMAC07-11 de 12.3 por ciento.

Debido a la dinámica anteriormente descrita, el ahorro interno (flujo libre disponible para el servicio de la deuda o realizar inversión pública) ascendió sólo a 3.1 millones de pesos, representando 1.9 por ciento de los IFO, cifra que compara desfavorablemente con el GMF (10.6 por ciento), reflejando la limitada capacidad financiera de la entidad.

Deterioro en ingresos

Por parte de la inversión municipal (excluyendo inversión con recursos etiquetados), en los últimos tres periodos en promedio ascendió a 30.1 millones de pesos, lo que representa 22.1 por ciento de los IFO, comparando favorablemente con el GMF (17.5 por ciento).

De acuerdo con el avance presupuestal del segundo trimestre de 2012, los ingresos totales ascendieron a 112.6 millones de pesos, registrando un marcado deterioro en los ingresos municipales.

En tanto, los ingresos disponibles ascendieron a 76.7 millones de pesos, observando un ligero decrecimiento respecto al mismo periodo de 2011, de 5.9 por ciento.

Respecto a los egresos, el gasto operacional mostró un incremento de 20.5 por ciento en cuanto a junio de 2011, principalmente debido al aumento en transferencias no etiquetadas.



Al cierre de 2011, la deuda directa total del municipio ascendió a 8.5 millones de pesos. (Foto: Especial)

Al cierre de 2011, Matehuala contaba con 833 empleados y 45 pensionados, las erogaciones de esa obligación se realizan mediante gasto corriente. Al cierre de 2011, esa erogación fue de 1.7 millones de pesos, significando 1.1 por ciento

de los IFO, lo que pudiera representar una contingencia en el mediano plazo.

Matehuala se encuentra en la parte norte de la entidad; cuenta con 91 mil 500 habitantes y tiene como principal actividad económica el comercio. ■